
Для начала нужно напомнить о том, 
что в Сарани изначально не было пред-
усмотрено централизованное отопление. 
Десятилетиями небо над городом копти-
ли локальные котельные. В настоящее 
время их насчитывается 21 - по одной на 
каждый квартал. Причем их мощность 
не позволяет покрывать существующую 
потребность в гигакалориях. Да и раз-

ница в тарифах (у каждого услугодателя 
свой) вызывает у местного населения не-
довольство. 

2012 год навсегда останется в памяти 
саранцев. В апреле ТОО «Павлодарский 
котельный завод» приступил к строи-
тельству теплоисточника. На эти цели из 
областного и республиканского бюдже-

тов было выделено более 5 млрд тенге. 
По плану работы должны были завер-
шиться в декабре 2014 года. Позже сроки 
были перенесены. А в сентябре 2015-го 
по решению суда стройка остановилась. 
К тому моменту подрядчик освоил 96,7 
процента средств, или 4,8 млрд тенге. 
Компания установила три водогрейных 

котла и практически наполовину четвер-
тый. Шло к завершению строительство 
административно-бытового комплекса, 
гаража и приемного отделения угля. 

Таким образом, жители остались без 
тепла, а дорогостоящее оборудование 
- под дождем, снегом и ветрами. Забро-
шенный объект представлял печальное 
зрелище. Лишь по прошествии пяти лет 
над зданием котельной вновь взмыли 
башни кранов, и началась подвозка обо-
рудования и материалов. 

Лед тронулся в 2019 году, когда дол-
гострой передали на баланс города. Как 
сообщил руководитель отдела строи-
тельства Курмет Шайкенов, для завер-
шения проекта была проведена кор-
ректировка с получением заключения 
государственной экспертизы. Как пока-
зали расчеты, необходимо было еще 7,5 
млрд тенге. Строительство возобнови-
лось в прошлом году в рамках програм-
мы «Дорожная карта занятости». По 
результатам конкурса подряд получило 
ТОО «Temir Zat». 

Для начала в 2020 году было выделено 
порядка 226 млн тенге. В текущем году - 
2,3 миллиарда тенге, из них 1,4 млрд из 
республиканского бюджета, 900 млн - из 
областного. 

- Работы ведутся в соответствии с гра-
фиком. На сегодняшний день освоено 
1,7 миллиарда тенге. Для своевремен-
ного завершения необходимо выделение 
средств в размере 4,5 миллиарда. Соот-
ветствующая бюджетная заявка внесена 
на плановый период 2022-2024 годов по 
программе «Развитие регионов» в Ми-
нистерство национальной экономики 
РК. В проекте республиканского бюдже-
та на это в следующем году предусмо-
трено 1,5 миллиарда тенге. В этой связи 
сохраняется недофинансирование в раз-
мере 3 миллиардов, - объяснил Курмет 
Шайкенов.

Названы победители VIII Республиканского конкурса 
им. Таттимбета среди молодых исполнителей.
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Безграничный выбор
Свыше четырех миллиардов тенге 
выделено на массовый спорт.

Спасительный холод Впереди - главная сцена

СТР. 2 СТР. 5 СТР. 8

Область первой полностью подготовилась 
к поступлению новой вакцины.

СТР. 2  

Два пособия 
одновременно

 
В редакцию за помощью в 
разъяснении по положенным 
выплатам обратилась жительница 
г. Караганды Алтын Айтуарова. 
Женщина осталась вдовой, и на 
попечении у нее сын с особыми 
потребностями.

«Здравствуйте! Я являюсь матерью ребен-
ка с инвалидностью. Ему еще нет 16 лет. На 
него получаю пособие по инвалидности. В 
августе у меня умер муж. В сентябре обра-
тилась в ЦОН за назначением государствен-
ного социального пособия по случаю потери 
кормильца. Однако специалисты мне сказа-
ли, что я могу получать или выплату по слу-
чаю потери, или пособие по инвалидности. 
Имею ли я право одновременно получать 
обе выплаты?» - спрашивает читательница.

Ее вопрос прокомментировали в департа-
менте Комитета труда, социальной защиты 
и миграции.

 «В октябре этого года вступил в силу За-
кон РК «О внесении изменений и дополне-
ний в некоторые законодательные акты РК 
по вопросам социальной защиты отдельных 
категорий граждан». В п. 3 ст. 1 Закона РК 
«О государственных социальных пособиях 
по инвалидности и по случаю потери кор-
мильца в Республике Казахстан», в котором 
было указано, что «лицам, имеющим одно-
временно право на различные государствен-
ные социальные пособия, назначается одно 
пособие по их выбору», внесено дополне-
ние. С 24.10.2021 г. положение пункта не 
распространяется на детей-инвалидов и ин-
валидов с детства. 

 В связи с этим граждане теперь имеют 
право на одновременное получение государ-
ственного социального пособия по случаю 
потери кормильца и по инвалидности на ре-
бенка-инвалида», - сообщила руководитель 
отдела пенсионного и социального обеспе-
чения № 2 департамента Г. Исинова.

Светлана СВИЧ

Марафон программирования 
прошел на днях в 
Карагандинском технико-
строительном колледже 
при содействии учебно-
методического центра развития 
образования. Лучших среди 
учащихся колледжей со 
всего региона определяли 
организаторы хакатона. 
Конкурс приурочили к 30-летию 
Независимости Казахстана.

 IT-технологии - одна из самых перспек-
тивных профессий как настоящего вре-
мени, так и далекого будущего. Поэтому 
подготовке специалистов в сфере програм-
мирования в области стали уделять боль-
шое внимание. Чтобы заинтересовать сту-
дентов в их профессии, а также помериться 
силами с соперниками, научить работать в 
команде и поощрить стремление молодых 
людей совершенствоваться, самых сильных 
учеников собрали на областном марафоне 
программирования. Целью конкурса были 
поиск, развитие и поддержка талантливых, 
перспективных студентов в создании про-
дуктов и сервисов в сферах информацион-
ных технологий, дизайна, администрирова-
ния и управления цифровыми проектами. 
Работа студентов осуществлялась по задан-
ной тематике - «30-летие Независимости 
Республики Казахстан».

 Конкурс проходил в два этапа. На 
первом этапе, который состоялся в он-
лайн-формате, необходимо было подать 
заявку на рассмотрение конкурсной ко-
миссии. В итоге во второй этап прошли 
всего пять команд: представители Бал-
хашского политехнического колледжа 
корпорации «Казахмыс», Карагандин-
ского банковского колледжа имени Ж.К. 
Букенова, Сатпаевского индустриального 
колледжа, колледжа экономики, бизнеса 
и права Карагандинского университета 
Казпотребсоюза и Темиртауского высше-
го политехнического колледжа. За звание 
лучших они состязались уже в стенах 
технико-строительного колледжа. Сту-
дентам необходимо было выполнить три 

задания: разработать логотип, посвящен-
ный юбилею независимости, 3D-модель, 
которую можно распечатать на принтере 
и использовать, к примеру, в виде сувени-
ра, а также создать с нуля и наполнить ин-
формацией сайт. Далее свои работы они 
представляли жюри, которое отдельно 
оценивало не только качество, но и пре-
зентацию продуктов, а также ораторские 
способности участников. 

 В результате победителями областно-
го хакатона стала команда Балхашского 
политехнического колледжа корпорации 
«Казахмыс». Они заняли первое место, а 
также взяли еще три номинации: «Луч-
шая креативная модель», «Лучший сайт 
с логотипом» и «Лучший оратор». 

- Специальность «Вычислительная 
техника и программное обеспечение» 

в нашем колледже открылась недавно, 
- рассказала руководитель команды, за-
ведующая IT-отделом, преподаватель 
информационных дисциплин колледжа 
Гульмира Шегирова. - В этом учебном 
году состоится первый выпуск студен-
тов, поэтому их победа - доказательство 
того, что мы работаем в правильном 
направлении. В команде было три чело-
века: один студент 4 курса и два третье-
курсника. Адилет Сатенов уже имел 
опыт участия в конкурсах и становился 
лучшим в компьютерной графике, поэ-
тому я сразу пригласила его в команду, 
остальные тоже не подвели. Для меня 
как преподавателя было важным, чтобы 
наши студенты смогли не только приме-
нить свои знания на практике, но и уви-
дели конкурентов, а также смогли рабо-

тать в определенных временных рамках. 
Например, на разработку сайта давалось 
всего три часа, за это время нужно было 
сделать его с нуля так, чтобы была кра-
сочная главная страница, работали все 
вкладки, при этом статьи соответствова-
ли тематике конкурса. Наша 3D-модель 
представляла собой контур Казахстана с 
национальными орнаментами и флагом, 
которую можно распечатать на прин-
тере, закрепить на подставке и сделать 
оригинальный сувенир. Ребята интерес-
но презентовали свою работу для жюри, 
и в итоге команда получила три номина-
ции и первое место. 

 Второе место на марафоне програм-
мирования заняла команда колледжа эко-
номики, бизнеса и права Карагандинско-
го университета Казпотребсоюза, третье 
отдали команде Карагандинского бан-
ковского колледжа имени Ж.К. Букено-
ва. Победителей наградили дипломами 
Учебно-методического центра развития 
образования Карагандинской области.

Профессия будущего

ЦЕЛЬЮ КОНКУРСА БЫЛИ ПОИСК, РАЗВИТИЕ И ПОДДЕРЖКА 
ТАЛАНТЛИВЫХ, ПЕРСПЕКТИВНЫХ СТУДЕНТОВ В СОЗДАНИИ 
ПРОДУКТОВ И СЕРВИСОВ В СФЕРАХ ИНФОРМАЦИОННЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ, ДИЗАЙНА, АДМИНИСТРИРОВАНИЯ И 
УПРАВЛЕНИЯ ЦИФРОВЫМИ ПРОЕКТАМИ.

Все начать с начала
Цена недобросовестности - более 12 миллиардов тенге

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Возобновленное строительство одного из проблемных объектов области - централизованной котельной 
города Сарани - идет полным ходом. Этот долгострой стал притчей во языцех. Теперь у горожан появилась 
надежда на то, что уже в следующем отопительном сезоне они начнут получать качественную услугу. 

НЫНЕШНЕМУ ПОДРЯДЧИКУ ПРИШЛОСЬ ПОЛНОСТЬЮ 
ДЕМОНТИРОВАТЬ ВСЕ ЧЕТЫРЕ ВОДОГРЕЙНЫХ КОТЛА, 
ФУНДАМЕНТЫ ПОД НИХ, ГАЛЕРЕЮ № 1 И УСТАНОВКУ ДЛЯ 
ДРОБЛЕНИЯ УГЛЯ. ПРИЧИНА - НЕСООТВЕТСТВИЕ ПРОЕКТУ.
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Таким образом, если не возник-
нет проволочек, то в августе следу-
ющего года котельную планируют 
сдать в эксплуатацию. Все предпо-
сылки для этого есть - на террито-
рии объекта работы идут полным 
ходом. По информации начальника 
участка подрядной организации 
Кошана Мергенбаева, компания 
привела в порядок административ-
но-бытовой комплекс, пожарное 
депо, достроила ремонтно-вспо-
могательный цех (за исключением 
технологического оборудования), 
проложила водопроводные сети. 
Полностью смонтированы галереи 
топливоподачи. Сейчас рабочие 
возводят здание дробильного от-
деления и заново обшивают стены 
главного корпуса. 

На первый взгляд может пока-
заться, что «Temir Zat» продолжает 
начатое девять лет назад. Ведь, как 
говорилось выше, павлодарский 
завод практически полностью ос-
воил выделенные деньги. На деле 
же, если не считать зданий, пере-
численных выше, нынешнему под-
рядчику пришлось начинать стро-
ительство едва ли не с нуля. Ему 
пришлось полностью демонтиро-
вать все четыре водогрейных кот-
ла, фундаменты под них, галерею 
№ 1 и установку для дробления 
угля. Причина - несоответствие 
проекту. Собственно говоря, в 2015 
году именно из-за того, что были 
установлены не те котлы, суд при-
знал недобросовестное исполне-
ние договорных обязательств. При-
шли в негодность и три дизельные 
электростанции, приобретенные на 
случай перебоев с электроэнерги-
ей, которые так и остались лежать 
на открытом воздухе. Таким обра-
зом, получается, что почти пять с 
половиной миллиардов тенге по-
просту превратились в металло-
лом. 

В настоящее время «Temir Zat» за-
вершает монтаж двух новых агрега-
тов и ожидает поставку оставшихся. 

- Для покрытия существующей по-
требности достаточно работы двух 
котлов. Остальные два будут нахо-
диться в резерве: проект изначально 
рассчитывался на перспективу - с 
учетом развития города, восстанов-
ления домов на РТИ и обеспечения 
населения круглогодичным горячим 
водоснабжением, - объяснил руково-
дитель отдела.

Что касается подачи тепла в го-
род, то магистральные и распреде-
лительные сети были построены 
заблаговременно. Но из-за отсут-
ствия котельной они так и не прошли 
гидравлические испытания. Для 
сохранности теплотрассу законсер-
вировали. На следующий год за-
планированы ее инвентаризация и 
опрессовка. Главное, чтобы проект 
был доведен до логического заверше-
ния, а это зависит исключительно от 
финансирования. 

Все 
начать
с начала

Наталья ФОМИНА

Миллиарды тенге в виде грантов, 
субсидий и гарантий на развитие 
бизнеса в регионе выделяются 
в помощь начинающим и 
действующим предпринимателям. 
Об этом говорилось на заседании 
комиссии по вопросам 
предпринимательства. 

Аким области Женис Касымбек, открывая 
встречу, подчеркнул, что, несмотря на непро-
стую ситуацию за последние два года, в ре-
гионе развивается малый и средний бизнес. 
Государство продолжает стимулировать и 
поддерживать этот сектор экономики, пред-
принимательскую активность. Наблюдаются 
сокращение госрегулирования, снижение на-
грузки на бизнес, облегчение доступа пред-
принимателей к финансированию и рынкам. 

- В рамках реализации антикризисных 
мер поддержки государство предоставило 
определенные отсрочки по налогам, осво-
бождение по налогам из фонда оплаты 
труда, налога на имущество, социальные 
выплаты. Продолжается действие морато-
рия на проверки МСБ и так далее. В теку-
щем году на реализацию «Дорожной карты 
бизнеса-2025» выделили в три раза больше 
денежных средств, чем в прошлом. На них 
было одобрено 1257 проектов, что в пять 
раз больше аналогичного периода 2020 года. 
В рамках программы «Экономика простых 
вещей» на сегодняшний день одобрено 178 
проектов, - рассказал глава региона, отметив, 
что по программе продуктивной занятости 
и массового предпринимательства «Еңбек» 
90% проектов направлено на развитие сель-
ского предпринимательства.

Всего же по всем программам развития биз-
неса в текущем году планируется финансовая 
поддержка более 4 тысяч проектов. 

Заместитель главы региона Ермек Алпы-
сов в свою очередь подчеркнул, что между 
властью и предпринимателями нашей об-
ласти всегда есть взаимопонимание. На по-
стоянной основе проводятся крупные биз-
нес-советы. Кроме того, в случае обращений 
бизнесменов с вопросами индивидуального 
характера всегда отдельно собирается ко-
миссия с участием представителей палаты 
предпринимателей, госслужащих и других 
компетентных и уполномоченных лиц, гото-
вых прийти на помощь.

Валентин ШИПУНОВ

Согласно мониторингу из 
45 промышленных городов 
страны 10 относятся к 
высокому уровню загрязнения 
воздуха. Это Нур-Султан, 
Алматы, Караганда, Балхаш, 
Жезказган, Темиртау, Атырау, 
Актобе, Усть-Каменогорск и 
Шымкент. 

Причинами высокого загрязнения 
являются изношенность оборудова-
ния, неэффективность работы пы-
леочистных сооружений на заводах, 
отсутствие модернизации и рекон-
струкции, использование угля. Об 
этом говорилось на заседании Прави-
тельства, посвященном вопросам эко-
логии и охраны окружающей среды. 

По информации акима Карагандин-
ской области Жениса Касымбека, в 
регионе насчитывается около четырех 
тысяч предприятий, ежегодно выбра-
сывающих в атмосферу порядка 600 
тыс. тонн загрязняющих веществ. Из 
них 90% выбросов приходится на 17 
крупных промышленных предприятий 
первой категории. 

- Касательно улучшения качества ат-
мосферного воздуха. Объем выбросов 
за 6 месяцев текущего года составил 
303 тыс. тонн, 80% - это эмиссии ком-
пании «АрселорМиттал Темиртау» и 
предприятий «Казахмыс Холдинг», - 
отметил Ж. Касымбек.

Акиматом области совместно с про-
фильным министерством утвержде-
на Дорожная карта по комплексному 
решению экологических проблем 

на 2020-2024 годы. Ход исполнения 
данного документа системно рассма-
тривается со всеми промышленными 
предприятиями. 

По городу Темиртау объем выбросов 
за 6 месяцев этого года составил 122 
тыс. тонн, из них 89% приходится на 
«АрселорМиттал Темиртау». В компа-
нии предусмотрено 22 природоохран-
ных мероприятия на общую сумму 140 
млрд тенге по снижению выбросов на 
65 тыс. тонн, или на 30% к 2025 году. 

По городу Жезказгану: объем вы-
бросов «Казахмыс Холдинг» за первое 
полугодие составил 28,2 тыс. тонн, за 
аналогичный период прошлого года - 
30,1 тыс. тонн. К 2025 году планирует-

ся снижение выбросов на 20 тыс. тонн, 
или на 8,5%. Предприятиями Балхаша 
объем выбросов за первое полугодие 
составил 28 тыс. тонн, за аналогичный 
период прошлого года - 36,6 тыс. тонн. 
Между АО «АрселорМиттал Темир-
тау», Министерством энергетики и АО 
«КазТрансГаз» подписан меморандум 
о поставке природного газа в размере 
300 млн кубометров/год. Завершение 
реализации проекта газификации ме-
таллургического гиганта позволит 
обеспечить сокращение выбросов в 
окружающую атмосферу на 28,8%. 

Для ТОО «Корпорация «Казахмыс» 
выдана точка подключения к газопро-
воду для металлургического завода, 
ведутся работы по проектированию. 
Также идет строительство газораспре-
делительных сетей в Караганде, Те-
миртау и Жезказгане с возможностью 
подключения порядка 4 тыс. домов. 
Это даст значительный эффект улуч-
шению экологии региона. 

Идея плюс поддержка Пыль в атмосфере

В РЕГИОНЕ 
НАСЧИТЫВАЕТСЯ 
ОКОЛО ЧЕТЫРЕХ ТЫСЯЧ 
ПРЕДПРИЯТИЙ, ЕЖЕГОДНО 
ВЫБРАСЫВАЮЩИХ В 
АТМОСФЕРУ ПОРЯДКА 
600 ТЫС. ТОНН 
ЗАГРЯЗНЯЮЩИХ ВЕЩЕСТВ.

 СТР. 1

Светлана СВИЧ

Первым регионом, 
полностью 
подготовившимся к 
поступлению новой 
вакцины «Комирнати» 
(Pfi zer, США), стала 
Карагандинская область. 

Специально для ее хранения и транспортировки при-
шлось приобрести особое холодильное оборудование, 
поддерживающее температуру от -60 до -90 градусов. 
Морозильники и контейнеры на 180 млн тенге в рамках 
социальной поддержки закупила компания «Арселор-
Миттал Темиртау».

 В центре вакцинации ГЦПМСП (поликлиники № 2) 
под холодильное оборудование отвели отдельный про-
цедурный кабинет. Два больших морозильника объемом 
100 литров и два портативных контейнера для перевозки 
препарата с вакцинного склада на места уже подключе-
ны, настроены и ожидают поступления вакцины. 

- На данный момент прививаем всех желающих тремя 
препаратами: российским «Спутник V», казахстанским 
QazCovid-in и китайским VeroCell, - рассказала директор 
ГЦПМСП Татьяна Баширова. - Мы первыми в регионе на-
чинали процесс иммунизации, за время работы центра с 
1 февраля привили 32 800 человек первым компонентом 
и 28 200 человек - вторым, то есть полностью завершили 
курс вакцинации. Получить прививку здесь может не толь-
ко прикрепленное население, но и все желающие, включая 
жителей городов-спутников и районов. По опыту работы 
могу сказать, что никаких неблагоприятных реакций на 
прививку мы не наблюдали - у некоторых на фоне волне-
ния повышалось артериальное давление, им давали необ-
ходимые лекарства, после чего процесс проходил хорошо. 

 В ближайшее время ожидаем поставку американской 
матричной РНК-вакцины Pfi zer. Специально для нее при-
шлось приобрести морозильное оборудование, так как 
одна из ее особенностей - хранение при ультранизких 
температурах от -60 до -90 градусов. А также специаль-
ные защитные средства для наших сотрудников, которые 
будут работать с этим препаратом. Врачи и медсестры, 
задействованные в прививочной кампании американским 
препаратом, прошли обучение на вебинарах, организо-

ванных Министерством здравоохранения, так как про-
цесс введения данной вакцины значительно отличается 
от уже привычных и отработанных ранее. 

 В замороженном виде Pfi zer может храниться девять 
месяцев. Чтобы подготовить вакцину к использованию, 

флакон достают из морозильной камеры, размораживают 
и помещают в обыкновенный холодильник с температу-
рой от 2 до 8 градусов. В таком виде она может храниться 
в течение месяца. В отличие от российского, казахстан-
ского и китайского препаратов, сразу готовых к примене-
нию, американская вакцина концентрированная, поэтому 
перед введением ее необходимо довести до комнатной 
температуры и развести физраствором. Один флакон рас-
считан на шесть доз, каждый прививаемый получит по 
0,3 мл препарата, который можно хранить в разведенном 
виде 6 часов. 

 - Вакцина «Комирнати» (Pfi zer) - принципиально новая 
разработка ученых, в ее основе нет ни инактивированного 
«убитого» вируса, ни его частиц - это химическим обра-
зом созданная матричная РНК самого вируса, помещен-
ная в пептидную оболочку для того, чтобы при попадании 
в организм она легко проникла в клетки, - продолжила Т. 
Баширова. - Организм «считывает» полученную информа-
цию, создает белок вируса SARS-CoV-2 и уже на него вы-
рабатывает антитела. Преимущество в том, что эта вакцина 
помогает выработать не только гуморальный иммунитет, но 
и клеточный. А значит, эффект от нее будет держаться доль-
ше. Вводится она также дважды с интервалом в 21 день, од-
нако если после «Спутника V» мы ожидали формирование 
иммунитета через 14-21 день после второй дозы, то после 
Pfi zer иммунитет появляется уже через неделю. 

 Прежде всего американская вакцина предназначена 
для иммунизации определенных слоев населения, опре-
деленных постановлением главного санитарного врача 
Казахстана, которые до этого времени оставались безза-
щитными перед инфекцией. Это дети от 12 до 18 лет, бе-
ременные от 16 до 37 недель и кормящие женщины после 
42 дней с момента родов. По наблюдениям специалистов, 
дети чаще всего переносят коронавирусную инфекцию 
легче, чем взрослые, но они становятся источником за-
ражения для окружающих, поэтому прививать их тоже 
необходимо. Так как производители Pfi zer уже проводили 
клинические испытания на детях и имеют опыт вакцина-
ции подростков, было решено использовать препарат для 
них. Что касается ревакцинации, медики ждут норматив-
ных документов, которые будут регламентировать поря-
док введения дополнительной дозы. 

 Всего компания «АрселорМиттал Темиртау» приоб-
рела для Карагандинской области 97 морозильных камер 
для Pfi zer. Четыре больших холодильника установили 
в областном центре крови, где располагается главный 
вакцинный склад, а 39 холодильников и 54 портативных 
термоконтейнера распределили по всем медицинским уч-
реждениям региона, включая города-спутники и район-
ные больницы. 

Фото Александра МАРЧЕНКО 

Спасительный холод

- ВАКЦИНА «КОМИРНАТИ» (PFIZER) 
- ПРИНЦИПИАЛЬНО НОВАЯ РАЗРАБОТКА 
УЧЕНЫХ, В ЕЕ ОСНОВЕ НЕТ НИ 
ИНАКТИВИРОВАННОГО «УБИТОГО» 
ВИРУСА, НИ ЕГО ЧАСТИЦ - ЭТО 
ХИМИЧЕСКИМ ОБРАЗОМ СОЗДАННАЯ 
МАТРИЧНАЯ РНК САМОГО ВИРУСА, 
ПОМЕЩЕННАЯ В ПЕПТИДНУЮ ОБОЛОЧКУ. 

Сергей БАДАНИН

В Историко-культурном 
центре Первого Президента 
состоялся XVII традиционный 
региональный форум 
неправительственных 
организаций.

Темиртау - гостеприимный город. При-
бывших на фестиваль участников встрети-
ли, как говорится, хлебом и солью. Пред-
ставители этнокультурных объединений 
приготовили блюда своей национальной 
кухни. Угощения нашлись на любой вкус. В 
фойе же участники и гости фестиваля могли 
ознакомиться с достижениями неправитель-
ственных организаций, которые за послед-
ние годы реализовали множество проектов в 
разных сферах общественной деятельности. 

На сегодняшний день в Карагандинской 
области зарегистрировано свыше одной 
тысячи НПО, активно же деятельность ве-
дут более четырехсот. 

- Это не говорит о том, что другие не 
работают, - отмечает президент Граждан-
ского альянса Карагандинской области 
Гульнар Курбанбаева. - Каждый руководи-
тель НПО сам выбирает, когда ему вести 

работу и в каком направлении. Каждая 
организация предназначена для решения 
какой-то социально значимой проблемы.

Неправительственные организации соз-
даны для решения тех же самых задач, с 
которыми повседневно имеют дело го-
сударственные органы. Это забота о ма-
лообеспеченных, больных, социально 
неблагополучных гражданах, содействие 

в воспитании молодежи, сохранение и 
развитие культуры, защита прав и свобод, 
гарантированных Конституцией РК. 

За 30 лет Независимости страны финан-
сирование работы неправительственных 
организаций было увеличено в десятки раз. 
Вместе с тем возросло и количество НПО. 

В Темиртау поддержку молодежи оказыва-
ет общественная организация «Центр граж-

данских инициатив». Она является организа-
тором различных форумов и фестивалей. 

- Всем известно, что неправительствен-
ный сектор играет очень большую роль в 
формировании общественного мнения и 
решении социально значимых проблем, 
- рассказывает председатель ОО «Центр 
гражданских инициатив» Мадина Салпе-
нова. - Мы считаем, что НПО Карагандин-
ской области являются одними из сильней-
ших и опытных организаций в Казахстане. 
Нами проведено множество мероприятий, 
реализованы социальные проекты.

Фестиваль неправительственных орга-
низаций Карагандинской области прово-
дится уже 17 лет. Каждый год его участни-
ки отбирают лучших в своем деле. На этот 
раз из-за карантинных мер количество 
гостей мероприятия было ограничено, 
остальные за подведением итогов могли 
наблюдать онлайн, трансляция велась на 
площадке ZOOM. По итогам года лучшим 
НПО стало общественное объединение 
«Гражданин Казахстана» из Караганды. 
Его руководитель Дмитрий Полтаренко. 
По итогам фестиваля все участники были 
отмечены грамотами, благодарственными 
письмами и памятными подарками.

г. Темиртау

Надежный партнер государства



3 www.inkaraganda.kz    www.instagram.com/inkaraganda.kz/  www.facebook.com/inkaraganda/    indkrgd@mail.ru№ 124 (22817) 6 ноября 2021 года, субботаИндустриальная КАРАГАНДА

Сымбат АКИМХАНОВА

Уже с 2022 года 
планируется начать 
внедрение латинской 
графики в традиционное 
образование. А это 
означает, что всем нужно 
будет осваивать алфавит 
по-новому. 

Специалисты ресурсного язы-
кового центра при управлении по 
развитию языков Карагандинской 
области с 2018 года проводят ме-
тодические занятия для жителей 
региона. Такая работа ведется для 
того, чтобы люди разных слоев 
населения быстрее привыкли к 
новой графике и в дальнейшем им 
обучаться было легче. 

Немалое внимание уделяется 
и новым, актуальным методикам 
обучения. Так, ресурсный центр 
провел областной конкурс имени 
Ахмета Байтурсынова «Үздік əді-
стеме» в рамках 30-летия Незави-
симости Казахстана.

- У конкурса были различные 
цели. Одна из них - убрать страх 
людей перед новым, сделать об-
учение как можно проще и инте-
реснее, ведь мы учим не новому 
языку, а новой графике. Стремим-
ся также избежать безграмотно-
сти жителей, сделать так, чтобы 
люди и читали быстро, и писали 
грамотно. Для этого необходи-
мо сформировать подходящие 
под разную аудиторию методики 
преподавания. Среди конкурсан-
тов были приверженцы традици-

онного формата обучения. Это 
были различные карточки, игры 
по группам, мы выходили к доске 
и писали. Были также те, кто ис-
пользовал разные обучающие пло-
щадки. Таким образом, участники 
сами могли обменяться опытом, 
различными техниками и новыми 
платформами, - рассказала дирек-
тор центра «Qaz Лингва» Гульназ 
Мустагулова. 

Состязание состояло из трех эта-
пов. На первом участники должны 
были отправить свое портфолио и 

видеопрезентацию 15-минутного 
урока собственной разработки по 
различным правилам правописа-
ния на латинской графике. Во вто-
ром туре отобрали шесть кандида-
тов с наилучшими обучающими 
методиками. На третьем, заверша-
ющем этапе участники защищали 
свои видеоуроки.

Портфолио и видеопрезентации 
оценивали по грамотному оформ-
лению материалов, наличию соб-
ственной уникальной структуры 
ознакомительной модели, четкой 

и логически правильной структу-
ре информации и общей привле-
кательности дизайна. В конкур-
се приняли участие 11 человек, 
из них семь, по оценкам жюри, 
прошли отборочный тур и пред-
ставили свою методику.

Конкурсантов оценивали пред-
седатель жюри - ассоциирован-
ный профессор кафедры казахско-
го языкознания Карагандинского 
университета имени Е.А. Буке-

това, член Орфографической ра-
бочей группы при Национальной 
комиссии Мархаба Турсынова, 
заведующая кафедрой практиче-
ского казахского языка КарУ, кан-
дидат филологических наук Бакыт 
Айтбаева, сертифицированные 
тренеры по внедрению латинской 
графики в казахскую письмен-
ность Гульназ Мустагулова, побе-
дительница областного конкурса 
«Үздік əдістеме» 2020 года Береке 

Жарылгапова, а также директор 
общеобразовательной средней 
школы № 6 Караганды Муратбек 
Сулейменов. 

По итогам конкурса обладатель-
ницей третьего места стала мето-
дист отдела культуры и развития 
языков Осакаровского района 
Райхан Балтабаева. Второе место 
получила преподаватель центра 
развития языков Сарани Бакыт 
Нукич. Учитель казахского языка 
гимназии имени аль-Фараби об-
ластного центра Асель Тоимбеко-
ва стала победительницей област-
ного конкурса.

- Я начала обучать навыкам 
чтения и письма на латинской 
графике еще во время работы 
в учебно-методическом центре 
«Бастау» города Шахтинска. 
Участие в различных конкурсах 
и семинарах помогло усовер-
шенствовать знания и расширить 
опыт, - поделилась Асель Тоим-
бекова, которая посвятила 11 лет 
своей жизни сфере образования. 
- Считаю, что новая графика - это 
путь к инновациям, который по-
может нашей стране развиваться 
как духовно, так и в плане зна-
ний. 

Путь к инновациям

В РАМКАХ 30-ЛЕТИЯ НЕЗАВИСИМОСТИ КАЗАХСТАНА 
РЕСУРСНЫЙ ЦЕНТР ПРОВЕЛ ОБЛАСТНОЙ КОНКУРС 
ИМЕНИ АХМЕТА БАЙТУРСЫНОВА «ҮЗДІК ӘДІСТЕМЕ».

Депутатский корпус областного 
маслихата держит на постоянном 
контроле вопросы развития сфе-
ры культуры. Данные вопросы 
регулярно рассматриваются на 
заседаниях постоянных комиссий. 
Обсуждаются перспективы раз-
вития библиотечного, музейного 
дела, театрально-концертной дея-
тельности, раскрытия творческого 
потенциала граждан.

В целом социокультурная ин-
фраструктура области в настоящее 
время включает в себя свыше 600 
государственных организаций с 
количеством более 7 тысяч работ-
ников культуры и архивов.

Для того чтобы привлечь насе-
ление, музеи стремятся расши-
рить выставочную работу, про-
ведено более 400 выставок. За 
третий квартал 2021 года музеи 
области посетили почти 200 тысяч 
человек.

В библиотеки за девять месяцев 
нынешнего года записались по-
рядка 280 тысяч читателей, книж-
ный фонд составляет свыше 5,6 
млн единиц. 

Кроме того, в Карагандинской 
области функционируют 318 куль-
турно-досуговых организаций 
- стационарные дома культуры и 
клубы, передвижные мобильные 
культурно-досуговые комплексы 

«Зерде», парки культуры и отды-
ха в городах Караганде, Темиртау, 
Шахтинске, а также в Абайском, 
Актогайском, Жанааркинском, 
Нуринском, Осакаровском райо-
нах. Для развития творческих спо-
собностей, духовно-эстетического 
воспитания населения и формиро-
вания высокого художественного 
вкуса при организациях культуры 
работает более 1700 клубных фор-
мирований, в которых занимаются 
свыше 30 тысяч человек.

С 1 мая 2021 года в Казахстане 
для максимального охвата детей 
бесплатными занятиями в творче-
ских кружках внедрена программа 
подушевого нормативного финан-
сирования государственного твор-
ческого заказа. 

Культурно-досуговыми органи-
зациями региона проводятся мас-
совые мероприятия, посвященные 
всем государственным, професси-
ональным праздникам, социально 
значимым датам. В частности, в 
этом году в рамках реализации 
программы «Рухани жаңғыру» с 
целью сохранения, пропаганды 
и дальнейшего развития само-
бытного казахского народного 
творчества, ремесел, повышения 
исполнительского мастерства, об-
новления сценических костюмов 
стартовал областной фестиваль 

«Кочевая культура Сарыарки», в 
котором приняли участие города и 
сельские районы области.

Активно развивается между-
народное сотрудничество в куль-
турной сфере. Так, Театр имени 
К. Станиславского принял участие 
в Международном театральном 
фестивале «Тысяча вздохов, один 
голос» (г. Конья, Турция). Темир-
тауский театр принял участие в 
XIV театральном фестивале «Ко-
ляда-plays» (г. Екатеринбург, Рос-
сия). Театр имени С. Сейфуллина 
принял участие в III региональном 
театральном фестивале в г. Кокше-
тау и получил награду в номина-
ции «Лучшая сценография». 

В рамках празднования 30-ле-
тия Независимости РК с 16 по 
26 сентября состоялись гастро-
ли Академического оркестра ка-
захских народных инструментов 
имени Таттимбета по городам 
Турции. Академический театр 
музыкальной комедии выезжал 
с гастролями в г. Нур-Султан, 
на сцене «Астана-оперы» были 
показаны лучшие спектакли из 
репертуара. 

Вместе с тем в сфере организа-
ции культурного досуга имеются 
вопросы, на которые депутаты Ка-
рагандинского областного масли-
хата обращают особое внимание.

Для развития музейной дея-
тельности необходимо выделе-
ние средств на приобретение 
транспорта для обслуживания 
населения в отдаленных селах, 
на адаптацию помещений му-
зеев для лиц с ограниченными 
возможностями (к примеру тре-
буется установка тактильных 
дорожек, табличек со шрифтом 
Брайля, звуковых маячков, кон-

трастных полос на лестницах).
Не менее важным является вне-

дрение передовых информацион-
ных технологий. Несмотря на тот 
факт, что все библиотеки региона 
компьютеризированы, вопросы 
обновления компьютерного парка 
и подключения к интернету оста-
ются актуальными. К примеру в 
Приозерске, Сатпаеве и Сарани, а 
также в библиотеках Актогайско-
го, Бухаржырауского, Жанааркин-
ского, Каркаралинского, Нурин-
ского районов.

Отдельное внимание нужно уде-
лять комплектованию книжных 
фондов, обновлению материаль-
но-технической базы в учрежде-
ниях, расположенных в сельской 
местности, финансированию от-
крытия и развития центров рас-
пространения знаний «Білім орта-
лығы».

Важно отметить, что большин-
ство библиотек расположено в 
арендуемых зданиях или поме-
щениях. Необходимо увеличение 
площадей, а в некоторых случаях 
и выделение отдельного здания, 
для развития нетрадиционных 
подходов к работе с читателями, 
организации коворкинг-центров и 
других форм организации досуго-
вого пространства. В 12 библио-
теках необходимо провести капи-
тальный ремонт.

Есть вопросы и в работе куль-
турно-досуговых организаций. 
Как неоднократно подчеркивал в 
своих выступлениях Глава госу-
дарства Касым-Жомарт Кемелевич 
Токаев, «в современных условиях 
они должны стать центром при-
тяжения молодежи к духовному, 
эстетическому развитию». Однако 
на сегодняшний день большин-
ство сельских клубов располага-
ется в приспособленных помеще-
ниях, так как в домах культуры 
и клубах находятся библиотеки, 
опорные пункты и другие органи-
зации. Во многих районах необхо-
димо увеличение штатной числен-
ности, так как в сельских клубах 
одна единица - завклубом. Особое 
внимание надо уделить кадровому 
вопросу и реализации программы 
«С дипломом - в село».

В свою очередь для эффектив-
ного развития театрально-зре-
лищных организаций, проведения 
мероприятий важно выделение 
бюджетных средств на приобре-
тение комфортабельных автобусов 
для выездов по городам и районам 
области, замену светового и звуко-
вого оборудования. 

В своем Послании народу «Един-
ство народа и системные рефор-
мы - прочная основа процветания 
страны» Глава государства подчер-
кнул: «В вопросах консолидации 
общества, укрепления националь-
ной идентичности большая роль 
отводится эффективному исполь-
зованию исторического наследия и 
культурного потенциала страны. В 
этом плане Казахстан имеет широ-
кие возможности, в том числе для 
выгодного позиционирования на 
международной арене».

В этой связи депутаты Караган-

динского областного маслихата 
совместно с уполномоченными 
государственными органами на-
мерены активно поднимать во-
просы модернизации организа-
ций сферы культуры и досуга, их 
адаптации к реалиям современ-
ности. В частности, областному 
управлению культуры, архивов 
и документации рекомендовано 
обеспечить достижение целевого 
индикатора Программы развития 
Карагандинской области на 2021-
2025 годы по увеличению числа 
объектов культуры, прошедших 
модернизацию, и их оснащению. 
Также важно рассмотреть вопрос 
о трансформации библиотек и 
домов культуры в новые обще-
ственные пространства. Местным 
исполнительным органам нуж-
но принять меры, направленные 
на повышение эффективности 
проекта «С дипломом - в село» 
в части привлечения для работы 
в сельской местности специа-
листов с образованием в сфере 
культуры и искусства. А также 
продолжить совместную работу с 
акиматами городов и районов по 
решению вопросов финансирова-
ния ремонта и оснащения объек-
тов культуры.

Нам необходимо стремиться к 
организации качественного, эф-
фективного досуга граждан. Сле-
дует исходить из принципа, что 
любая деятельность, осущест-
вляемая человеком, должна быть 
полезной для общества. Это яв-
ляется главным лейтмотивом как 
работы, так и отдыха.

Серик УТЕШОВ, 
секретарь Карагандинского 

областного маслихата

ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

Культурная «перезагрузка»
Депутатский корпус - о развитии сферы культуры

Организация культурного досуга наших граждан важна 
для их гармоничного духовного обогащения. Насыщенная 
культурная жизнь, яркие творческие события, возможности 
раскрыть свои таланты должны быть доступны каждому 
человеку в любом регионе нашей области. Запрос на 
настоящую, высокую культуру растет с каждым годом, и эту 
тенденцию, безусловно, нужно поддержать. 

В БИБЛИОТЕКИ ЗА ДЕВЯТЬ 
МЕСЯЦЕВ НЫНЕШНЕГО 
ГОДА ЗАПИСАЛИСЬ 
ПОРЯДКА 280 ТЫСЯЧ 
ЧИТАТЕЛЕЙ, КНИЖНЫЙ 
ФОНД СОСТАВЛЯЕТ 
СВЫШЕ 5,6 МЛН ЕДИНИЦ. 

ЧТОБЫ ПРИВЛЕЧЬ 
НАСЕЛЕНИЕ, 
МУЗЕИ СТРЕМЯТСЯ 
РАСШИРИТЬ 
ВЫСТАВОЧНУЮ РАБОТУ, 
ПРОВЕДЕНО БОЛЕЕ 
400 ВЫСТАВОК.
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Наталья ФОМИНА

Внутри нашей страны 
между гражданами уже 
давно сформировались 
особые взаимоотношения. 
Это взаимопонимание, 
взаимовыручка, почет 
и уважение друг к 
другу, невзирая на 
национальность и 
религиозные взгляды. 
Все мы - одно целое. Мы 
- казахстанцы. Большой 
вклад в формирование 
такой модели общества 
внесла Ассамблея народа 
Казахстана. В стране 
созданы все необходимые 
условия для развития 
культуры, языка, традиций 
и обычаев всех этносов, 
населяющих нашу 
республику. 

Ассамблея народа Казахстана 
- уникальный институт межкуль-
турного и межэтнического диа-
лога, действенный инструмент 
«народной дипломатии» и взаи-
модействия государства и граж-
данского общества, созданный по 
инициативе Первого Президента. 
АНК образована больше четверти 
века назад - 1 марта 1995 года. На 
сегодняшний день ее председате-
лем является Президент РК Ка-
сым-Жомарт Токаев, а Нурсултан 
Назарбаев - почетным председа-
телем. 

В состав ассамблеи входят 527 
человек. Это авторитетные об-
щественные деятели, политики, 
депутаты Парламента и регио-
нальных маслихатов, бизнесме-
ны, журналисты, творческая и 

научная интеллигенция, ветераны 
и другие. В областях созданы ре-
гиональные АНК, их возглавляют 
акимы регионов. 

Как системообразующий ин-
ститут и ключевой элемент госу-
дарственной политики по укре-
плению общественного согласия 
и общенационального единства 
Ассамблея народа Казахстана 
в первую очередь опирается на 
свои общественные структуры, 
охватывая все категории граж-
дан. К ним относятся советы ма-
терей, общественного согласия, 
медиации, научно-экспертный, 
молодежное движение «Жанғыру 
жолы», Ассоциация предприни-
мателей, Клуб журналистов, дома 
дружбы и, конечно же, этнокуль-
турные объединения. Их в нашей 
области 77, среди них: азербайд-
жанский национально-культур-
ный центр «Намус», армянский 
культурный центр «Эребуни», об-
ластной фонд белорусской куль-
туры «Спадчына», грузинский 
общественно-культурный центр 
«Джорджия-2007», областной гре-

ческий культурный центр «Авги», 
национальный культурный центр 
«Дагестан», областной филиал 
республиканского еврейского бла-
готворительного ОО «Центр забо-
та - Хэсед Полина», Центр еврей-
ской культуры, областной филиал 
Ассоциации корейцев Казахста-
на, китайский культурный центр 
«Дружба», «Казачья вольница», 
немецкий центр «Видергебурт», 
областное польское общество 
«Полония», румынское культур-
ное общество «Дакия», русский 
культурный центр «Согласие», 
татаро-башкирский обществен-
ный центр «Ихлас», турецкий эт-
нокультурный центр «Ахыска», 
товарищество украинского языка 
им. Т. Шевченко «Рідне слово», 
узбекский культурно-этнический 
центр «Бирлик», чечено-ингуш-
ское этнокультурное объединение 
«Вайнах», областной филиал ОО 
«Ассоциация татарских и тата-
ро-башкирских общественных и 
культурных центров «Идел» и др. 
Филиалы этнокультурных объеди-
нений действуют в городах и рай-
онах области.

Кроме того, функционируют 
официальный сайт assembly.kz, на 
котором регулярно размещаются 
материалы об ассамблее, и инфор-
мационно-познавательный портал 
«El.kz» о стране и ее жителях на 
трех языках.

К главным задачам ассамблеи 
можно отнести обеспечение эф-
фективного взаимодействия 
госорганов и институтов граж-
данского общества в сфере межэт-
нических отношений, создание 
благоприятных условий для даль-
нейшего укрепления единства и 
общественного согласия народа 
Казахстана. Кроме того, АНК 
оказывает содействие госорганам 
в противодействии проявлениям 
этнической нетерпимости в обще-
стве и стремлениям, направлен-
ным на ущемление прав и свобод 
человека. Способствует интегра-
ции всех этносов в единый ка-
захстанский социум, сохранению 
и развитию традиций, языков и 
культуры народа Казахстана. 

Еще одни из основных направ-
лений деятельности уникального 
института - участие в обществен-
но-политической экспертизе за-
конопроектов по вопросам госу-
дарственной политики в сфере 
межэтнических отношений, выра-
ботка рекомендаций и реализация 
практических мер по урегулиро-
ванию разногласий и споров, их 
профилактика, методическая, ор-
ганизационная и правовая помощь 
этнокультурным объединениям, а 
также содействие в развитии бла-
готворительности и медиации.

Активное участие АНК прини-
мает и в развитии благотворитель-
ности в Казахстане. При ассамблее 
функционируют волонтерские цен-
тры, которые при поддержке ме-

ценатов и других представителей 
АНК по всей стране проводят меро-
приятия разного формата, оказыва-
ют помощь нуждающимся семьям 
и социально уязвимым гражданам. 

Большую работу ассамблея ве-
дет и в сфере развития и популя-
ризации казахского языка среди 
этносов. Для этого при этнокуль-
турных объединениях открыты 
воскресные школы, которые про-
водят курсы по изучению госу-
дарственного языка. В 2019 году 
в рамках культурно-просветитель-
ского проекта АНК «Қазақтану» 
был запущен проект «Мəміле», на 
базе которого созданы дискусси-
онные клубы по изучению казах-
ского языка на основе авторской 
программы К. Тасибекова с ис-
пользованием методики «Ситуа-
тивный казахский». 

Ассамблея народа Казахстана 
имеет собственные обществен-
ные награды: медаль «Қазақстан 
халқы Ассамблеясының қоғамдық 
«Бiрлiк» алтын медалi», которая 
присуждается за значительный 
вклад в укрепление единства на-
рода, сохранение мира и согласия 
и развитие духовной культуры; 
нагрудный знак «Жомарт жан» - 
знак общественного признания и 
поощрения граждан за заслуги в 
развитии меценатской и благотво-
рительной деятельности в Респу-
блике Казахстан; почетная грамота 
и благодарственное письмо - вру-
чаются казахстанским гражданам 
за вклад в укрепление и сохране-

ние мира и согласия. Кроме того, 
решением Совета АНК от 9 июня 
2021 года введен нагрудный знак 
«Алғыс» - за активное участие 
граждан в деятельности АНК, в 
реализации социальных, культур-
ных и информационных проек-
тов, направленных на укрепление 
единства народа и консолидирую-
щих духовных ценностей. 

Помимо всего, имеется и по-
четное звание «Посол дружбы 
Ассамблеи народа Казахстана». 
Оно присваивается иностранным 
гражданам, в чьи полномочия вхо-
дят распространение опыта казах-
станской модели общенациональ-
ного мира и согласия за рубежом, 
поддержка деятельности АНК в 
Германии, России, Турции, Арген-
тине и Франции. Создан и Клуб 
зарубежных друзей ассамблеи. В 
его состав входят послы дружбы 
из Франции, Азербайджана, Гер-
мании, Узбекистана и Российской 
Федерации. 

В 2020 году был образован Ко-
митет по развитию межэтниче-
ских отношений Министерства 
информации и общественного раз-
вития РК. Преобразовано респу-
бликанское государственное уч-
реждение «Қоғамдық келісім» при 
Президенте РК путем передачи 
в ведение Министерства инфор-
мации и общественного развития 
(МИОР). Создан «Институт при-
кладных этнополитических иссле-
дований» МИОР, который ведет 
аналитическую и практическую 
работу в сфере межэтнических от-
ношений, постоянную диагности-
ку и системное изучение данной 
сферы, повышает компетенции 
аналитиков и руководителей мест-
ных исполнительных органов пу-
тем организации обучения. 

За годы независимости нашей 
страны ассамблеей была проде-
лана большая работа по обеспе-
чению общественного согласия 
и общенационального единства 
на основе казахстанского патри-
отизма, гражданской и духов-
но-культурной общности этносов 
Казахстана при консолидирующей 
роли казахского народа. И она не 
прекращается. АНК продолжает 
развивать гражданские ценности 
и идентичность у казахстанцев, 
внутреннюю ответственность за 
развитие страны, реализацию го-
сударственной политики единства 
вне зависимости от этнической 
принадлежности - ведь это основа 
независимого Казахстана.

Большая семья
Я никогда не устану повторять, что единство и сплоченность - 
это главные ценности общества.       Н. А. Назарбаев

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ АССАМБЛЕИ 
НАПРАВЛЕНА НА СОХРАНЕНИЕ 
И РАЗВИТИЕ КУЛЬТУРЫ, 
ТРАДИЦИЙ, ОБЫЧАЕВ И ЯЗЫКОВ 
ВСЕХ ЭТНОСОВ, НАСЕЛЯЮЩИХ 
НАШУ РЕСПУБЛИКУ. 

СЕГОДНЯ ПЕРЕД 
НАМИ ОТКРЫТЫ ВСЕ 
ДВЕРИ. МЫ ЧУВСТВУЕМ 
СТАБИЛЬНОСТЬ 
И УВЕРЕННОСТЬ 
В ЗАВТРАШНЕМ ДНЕ.

КАЗАХСТАН - СВОБОДНАЯ, 
НЕЗАВИСИМАЯ 
И МНОГОНАЦИОНАЛЬНАЯ 
СТРАНА, ГДЕ ЦАРЯТ ДРУЖБА 
И МЕЖЭТНИЧЕСКОЕ 
РАВЕНСТВО. 
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Светлана СБРОДОВА

Проблемы, мешающие 
полноценному развитию 
спорта, обсудили во время 
брифинга на площадке 
Региональной службы 
коммуникаций.

По словам руководителя управ-
ления физической культуры и 
спорта Карагандинской области 
Темирхана Абылаева, ощущается 
нехватка квалифицированных тре-
неров для воспитания паралим-
пийцев. 

- Отсутствует и доступ к спор-
тивным объектам, - сказал он. 
- Для решения данного вопроса 
необходимы средства на размеще-
ние государственного социального 
заказа. Также нам необходимо са-
мим обучать тренеров для работы с 
людьми с особыми потребностями. 

Сейчас в различных секци-

ях занимаются около четырех 
тысяч человек. В состав нацио-
нальной сборной страны входят 
90 параспортсменов. Многими 
из них гордятся в Казахстане. 
Среди них есть и карагандинцы.

Так, например, в 2017 году на 
Сурдлимпийских играх золотую 
медаль по таэквондо завоевал Аян 
Абдраш, бронзовую - Валентина 
Антоненко, а Елена Салмина заня-
ла третье место по каратэ. 

Спустя два года удалось вы-
играть турнир по шахматам на 
Сурдлимпийских играх Виктору 
Максименко. 

В области действует и специ-
ализированная школа по инва-
лидному спорту, где работает 21 
тренер-преподаватель. Они вос-
питывают около 440 человек по 
16 видам спорта. Многие из них 
достигают успеха. 

Например, четверо являются 
заслуженными мастерами спорта 

РК, 12 - мастерами спорта между-
народного класса, 38 - мастерами 
спорта РК, 35 - кандидатами в ма-
стера спорта РК. 

Кроме того, двое атлетов смогли 
завоевать лицензии на Паралим-
пийские игры в Токио и достойно 
там выступить - Алия Рахимбеко-
ва (плавание), Дастан Мукашбе-
ков (легкая атлетика).

По словам Темирхана Абылае-
ва, для развития массовых видов 
спорта в сельской местности тре-
буются инструкторы по спорту. 

- На сегодняшний день в регио-
не работает 331 специалист в этой 
области, из них 99 - в сельской 

местности, - пояснил он. - Допол-
нительная потребность составляет 
84 человека. Именно эти инструк-
торы по спорту, помимо тренеров 
в спортивных и общеобразова-
тельных школах, сейчас занима-

ются развитием спорта на селе. В 
отдаленных населенных пунктах 
не должны пустовать спортивные 
площадки и залы. Пусть там за-
нимаются и дети, и взрослые. Мы 
продолжим работу в данном на-

правлении. Часть потенциальных 
инструкторов бесплатно обучаем 
в школе-интернате-колледже име-
ни А. Молдагуловой. Выделяется 
финансирование на выплату сти-
пендий. 

БРИФИНГИ

Надо воспитывать 
наставников

ТРЕНЕРОВ ДЛЯ РАБОТЫ 
С ЛЮДЬМИ С ОСОБЫМИ 
ПОТРЕБНОСТЯМИ 
НЕОБХОДИМО ОБУЧАТЬ 
САМИМ.

Об успехах в спорте за годы не-
зависимости Республики Казах-
стан рассказывает руководитель 
управления физической культуры 
и спорта Темирхан Абылаев.

По его словам, за 30 лет на чем-
пионатах мира было завоевано 476 
медалей, на чемпионатах Азии - 
1046. Карагандинские спортсме-
ны не раз поднимались на высшую 
ступень пьедестала и были в чис-
ле сильнейших на Олимпийских 
играх. В разные годы завоевывали 
лицензии и участвовали в главных 
стартах 92 человека. 

Особенно непросто было на заре 
становления молодого государ-
ства, когда не хватало финансиро-
вания, ощущался острый дефицит 
тренерского состава, «страдала» 
спортивная инфраструктура.

Однако, несмотря на трудности, 
в Карагандинском регионе сумели 
разглядеть молодые таланты, под-
готовить их к участию в престиж-
нейших первенствах и научить по-
беждать соперников.

Среди звезд, которые зажглись 
на олимпийском небосклоне, - Ва-
силий Жиров, Геннадий Головкин, 
Серик Елеуов, Дмитрий Карпов, 
Серик Сапиев и Эльмира Сызды-
кова. Их имена навсегда вписаны 
в историю мирового спорта. 

- К сожалению, наши атлеты не 
смогли завоевать медали на Олим-
пиаде в Токио, которая состоялась 

этим летом, - сказал руководитель 
управления физической культуры 
и спорта. - Мы провели глубокий 
анализ и сделали определенные 
выводы. Надеемся, что уже на 
следующих Играх в Париже мы 
порадуемся успехам наших соот-
ечественников. В национальную 
сборную Республики Казахстан 
входит почти полторы тысячи 
спортсменов. 

А чтобы и дальше Караганда 
могла представлять своих атле-
тов на международных турнирах 
и быть в числе сильнейших, в 
регионе развивается около 100 

видов спорта, из которых 44 - 
олимпийские. 

Сейчас спортом занимаются 
свыше 400 тысяч человек, в том 
числе 145 тысяч детей. В области 
функционируют 45 спортивных 
школ, а также школа-интернат-кол-
ледж олимпийского резерва им. 
А. Молдагуловой, Центр подготов-
ки олимпийского резерва, школа 
высшего спортивного мастерства 
по олимпийским видам спорта. Со-
всем недавно была открыта школа 
высшего спортивного мастерства 
по неолимпийским видам спорта. 

- Хочу подчеркнуть, что занятия 
во всех государственных спортив-
ных школах региона проводятся 
бесплатно, - отметил Т. Абылаев. 
- Не спорю, что многие современ-
ные дети сейчас очень зависимы 
от гаджетов и активному образу 
жизни предпочитают игры в со-

товом телефоне. В то же время 
нельзя отрицать, что увлеченность 
спортом среди молодежи растет 
год от года. Этому свидетельству-
ют многие показатели. В част-
ности, после того как вступили в 
силу постановления акимов горо-
дов и районов, увеличился доступ 
к спортивным сооружениям. Что-
бы население имело возможность 
заниматься спортом во внеуроч-
ное и вечернее время, в 257 спорт-
залах общеобразовательных школ 
созданы все условия. Замечу, в об-
ласти работает около семи тысяч 
различных секций, половина из 
которых была открыта за послед-
ние два года. Там занимаются поч-
ти 419 тысяч человек.

В целях обеспечения доступно-

сти для занятий спортом ежегодно 
в городах и районах устанавлива-
ется более 40 спортивных площа-
док, хоккейных кортов и площа-
док для занятий Street Workout. 

На развитие массового спорта 
в 2021 году в области выделено 
более четырех миллиардов тенге. 
Это на 58,6 процента больше, чем 
в предыдущем.

Ежегодно проводятся сотни 
спортивно-массовых мероприя-
тий. В их числе - 10 областных 
спартакиад с охватом населения в 
28 тысяч человек. В период панде-
мии впервые была организована 
онлайн-спартакиада «Saryarka» 
среди городов и районов, посвя-
щенная 30-летию Независимости 
Республики Казахстан. В ней при-
няло участие около пяти тысяч че-
ловек, что стало рекордом страны 
по массовости среди соревнова-
ний в дистанционном режиме.

Недавно было внедрено поду-
шевое финансирование государ-
ственного спортивного и твор-
ческого заказов. Из областного 
бюджета выделено 1,911 миллиар-
да тенге. Из них освоено более 50 
миллионов тенге. 

Уже открыто 467 секций по 18 
видам спорта. Среди них - шахма-
ты, легкая атлетика, пауэрлифтинг, 
художественная гимнастика, спор-
тивная гимнастика, плавание, ба-
скетбол, спортивные танцы, дзю-
до, футбол, греко-римская борьба, 
таэквондо, бокс, лыжные гонки, 
каратэ и другие. В них тренируют-
ся около шести тысяч детей. 

При управлении физической 
культуры и спорта создана рабо-
чая группа, которая занимается ре-
ализацией и мониторингом данно-
го проекта. Есть свой колл-центр, 
где можно получить всю необхо-
димую информацию.

Безграничный выбор
Свыше четырех миллиардов тенге выделено на массовый спорт

Светлана СВЕТЛОВА

Земля Сары-Арки была и остается кузницей чемпионов, которые в составе национальной 
сборной прославляют нашу страну на международной арене. 

А ЧТОБЫ И ДАЛЬШЕ КАРАГАНДА МОГЛА 
ПРЕДСТАВЛЯТЬ СВОИХ АТЛЕТОВ НА 
МЕЖДУНАРОДНЫХ ТУРНИРАХ И БЫТЬ В ЧИСЛЕ 
СИЛЬНЕЙШИХ, В РЕГИОНЕ РАЗВИВАЕТСЯ ОКОЛО 100 
ВИДОВ СПОРТА, ИЗ КОТОРЫХ 44 - ОЛИМПИЙСКИЕ. 

В ОБЛАСТИ ФУНКЦИОНИРУЮТ 
45 СПОРТИВНЫХ ШКОЛ, 
А ТАКЖЕ ШКОЛА-
ИНТЕРНАТ-КОЛЛЕДЖ 
ОЛИМПИЙСКОГО РЕЗЕРВА ИМ. 
А. МОЛДАГУЛОВОЙ, ЦЕНТР 
ПОДГОТОВКИ ОЛИМПИЙСКОГО 
РЕЗЕРВА, ШКОЛА ВЫСШЕГО 
СПОРТИВНОГО МАСТЕРСТВА 
ПО ОЛИМПИЙСКИМ ВИДАМ 
СПОРТА.

ЗАНЯТИЯ ВО ВСЕХ 
ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
СПОРТИВНЫХ ШКОЛАХ 
РЕГИОНА ПРОВОДЯТСЯ 
БЕСПЛАТНО.
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Инициатива проведения кон-
курса принадлежит областной 
специализированной библиоте-
ке для незрячих и слабовидящих 
граждан, а управление культуры, 
архивов и документации ее под-
держало. Творческие работы, вы-
полненные брайлевским шриф-
том, прислали 26 участников из 
Караганды, Темиртау, Шахтинска, 
Абайского и Бухаржырауского 
районов. В своих небольших эссе 
конкурсанты рассказывали, как 
переживали лихие 90-е, как вме-
сте со всей страной радовались 
достижениям Казахстана на ми-
ровой арене, как мирно живут под 
общим шаныраком разные этносы 
и о многом другом. 

Но организаторами двигало не 
только чувство патриотизма. Еще 
одной важной задачей конкурса 
стала популяризация системы ре-
льефно-точечного шрифта среди 
незрячих. По мнению руководи-
теля специализированной библи-
отеки Айнур Шаймуханбетовой, 
шрифт Брайля является основой 
грамотности незрячих, развивает 
их духовно и интеллектуально. И, 
главное, что он по-прежнему оста-

ется инструментом для доступа к 
информации. 

- Знать систему Брайля и уметь 
ею пользоваться - это является в 
первую очередь показателем гра-
мотности. Сегодня складывается 
такая тенденция, что все меньше 
незрячих знают этот шрифт. При-
чина банальна - нежелание читать, 
многие переходят на аудиокниги 
или же вообще теряют интерес к 
художественной литературе. Если 
незрячие от рождения еще в шко-
ле-интернате овладевают грамо-
той, то поздно ослепшим прихо-
дится намного тяжелее. Им надо 
учить «брайль» с азов, как перво-
классникам. Поэтому мы решили 
открыть в библиотеке обучающие 
курсы, которые не приостанавли-
вали даже во время пандемии, пе-
реведя их в онлайн-формат, - рас-
сказала А. Шаймуханбетова.

Впрочем, незаинтересованность 
в чтении наблюдается не только у 
незрячих, но и у обычных людей. 
Особенно отсутствием желания 
открывать книги страдает моло-
дежь. И в этом конкурсе участни-
ками стали люди среднего и стар-
шего возраста, которые так и не 

оставили привычку читать. 
Эссе Татьяны Елаш было при-

знано одним из лучших. В нем 
46-летняя читательница библиоте-
ки выразила самые яркие страни-
цы своей жизни за годы Независи-
мости. Работа Т. Елаш получилась 
одной из самых трогательных и 
правдивых. Она не стала строить 
свое сочинение высокопарными 
фразами из интернета, а просто 
опубликовала отрывки из дневни-
ка загруженной бытом женщины. 

«1991 год. Мне 16 лет, закры-
тый интернат для незрячих не за-
щищает от тревожных новостей, 
холода, скудного питания и общей 
недостачи всего, и вот по школе 
озвучен приказ, что нам дается 
начальное профобразование - мас-
сажист. Восторг, маленький шаг к 
самостоятельной жизни. 

2021 год. Почти утро. Семья 
здорова и мирно спит. Скоро сра-

ботают будильники, и дети пойдут 
в школу. А к нам приедет инватак-
си. Муж отправится на работу, а я 
- в спецбиблиотеку. Это то место, 
где профессиональный коллектив 
помогает незрячим осуществить 
право на образование, свободу ин-
формации, культурное обогаще-
ние и просто дружескую поддерж-
ку», - пишет автор, и в каждой 
строчке можно увидеть стремле-
ние к собственной независимости 
от диагноза, поставленного при 
рождении. 

В конкурсе Татьяна приняла 
участие с мужем, который также 
является читателем библиотеки 
для незрячих. Здесь же ведет ак-
тивную деятельность ее сестра - 
Екатерина Абишева. В Казахском 
обществе слепых она известна как 
творческая личность, поющая и 
декламирующая стихи.

- Наша семья позитивная, и я 

считаю, что поводов для уныния 
нет. У меня, к примеру, сохра-
нился совсем небольшой остаток 
зрения - я различаю день и ночь. 
Только это. Но очень дорожу тем, 
что могу хоть немного, да увидеть 
свет. Это уже огромное счастье, - 
считает Татьяна Елаш.

Ее родители планировали иметь 
много детей, а когда родилась 
старшая, Таня, с диагнозом «гла-
укома», то отказались от своей 
мечты. Лишь через восемь лет 
они решились на второго ребенка. 
Катя родилась тотально слепой.

- У нас не было в роду незрячих, 
и мама сильно переживала по по-
воду нас с сестрой. Я до сих пор не 
знаю, как может такое произойти, 
когда у обычных здоровых людей 
рождаются слепые дети, - говорит 
Т. Елаш.

Сами же сестры, несмотря на не-
дуг, получили высшее образование, 
обе заняты делом. Татьяна до недав-
него времени работала массажистом 
в обществе инвалидов по общим 
заболеваниям «Арман» и помогала 
восстановиться людям с нарушени-
ем опорно-двигательного аппарата. 
Кроме того, она вяжет, шьет, пишет 
стихи, а теперь - и прозу. 

- Я долго обдумывала свое эссе, 
не могла собраться с мыслями. А 
написала за два часа - в пять утра 
села за «брайль» и в семь уже был 
готов текст. Но о том, что моя 
работа получит высокую оцен-
ку, даже не думала, а когда стала 
призером, то сердце чуть не вы-
прыгнуло от радости, - признается 
Татьяна Елаш.

Всего на конкурсе из 26 работ 
пять получили признание, но, как 
считают организаторы, каждый 
из их читателей уже является по-
бедителем, потому как ежедневно 
преодолевает свои ограниченные 
возможности.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Проза жизни
Состоялось награждение победителей 
конкурса среди незрячих
Самал АХМЕТОВА

Свое видение о суверенной республике, национальных 
ценностях, сплоченности и единстве рассказали незрячие 
и слабовидящие жители региона. В написанных ими эссе, 
которые были представлены на областной конкурс «Я и 
Независимость», были отражены разные истории из жизни 
авторов. Но всех объединяло одно - патриотизм и вера в 
будущее.

КАК СЧИТАЮТ 
ОРГАНИЗАТОРЫ, 
КАЖДЫЙ ИЗ 
ИХ ЧИТАТЕЛЕЙ 
УЖЕ ЯВЛЯЕТСЯ 
ПОБЕДИТЕЛЕМ, 
ПОТОМУ КАК 
ЕЖЕДНЕВНО 
ПРЕОДОЛЕВАЕТ СВОИ 
ОГРАНИЧЕННЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ.

С этого дня все сатпаевские но-
вобрачные первые шаги в качестве 
супругов сделают в этом простор-
ном, уютном и светлом здании с 
прекрасным залом для торжеств. 
И не только новые семьи, но и но-
вые традиции будут зарождаться 
в стенах дворца. Здесь также пла-
нируется проводить торжествен-
ные регистрации новорожденных, 
чествования юбиляров семейной 
жизни.

На торжестве по случаю откры-
тия дворца выступил аким города 
Аскар Идрисов и поздравил при-
сутствующих со столь значимым в 
жизни города и горожан событием. 

Долгое время ЗАГС располагался 
в здании Дворца культуры, занимая 
небольшую площадь. Торжествен-
ные церемонии по заключению 
брака, юбилейные мероприятия 
проводились в неприспособленном 
для этих целей зале, отметил глава 
города. В новом Дворце бракосоче-
таний имеются все возможности для 
проведения самых главных в жизни 
молодоженов церемоний, а также 
для проведения других торжеств. С 
начала текущего года в Сатпаеве за-
регистрировано более 400 актов о за-
ключении брака, а также 1300 актов 
рождения новых жителей города. 

Убранство современного Двор-
ца бракосочетаний, несомненно, 
поможет создать по-настоящему 
праздничную, вдохновляющую ат-
мосферу.

В этот день узами брака в новом 
Дворце бракосочетаний связали 
свою жизнь молодые Айгерим 
Жаксылыкова и Досбол Сауран-
бай. Новоиспеченных супругов 
поздравили аким города Аскар 
Идрисов, почетный гражданин 
города, заслуженный работник 
органов РАГС Раушан Кантеева, 
«золотая» пара Рахимжан-ағай и 
Қадиша-апай, прожившие вместе 
50 лет, а также присутствующие 
на церемонии родители.

Сами молодожены были очень 
взволнованы, но в прекрасном на-
строении и полны надежд на буду-
щее.

26-летний Досбол трудится гор-
норабочим в шахте № 67, а его 
22-летняя супруга Айгерим недавно 
получила диплом геолога.

- Мы счастливы, что вместе, рады, 
что стали первыми, чья свадьба 
прошла в новом Дворце бракосоче-
таний. Это очень хорошее чувство, 
ведь этот день останется и в исто-
рии нашей семьи, и города.

Фото автора 
г. Сатпаев

Совет 
да любовь

Юлия ПУЛИНА

В Сатпаеве открыли новый 
Дворец бракосочетаний. 
Мероприятие приурочено 
к 30-летию Независимости 
Казахстана. Первыми 
поздравления по случаю 
заключения брака 
принимали молодожены 
Досбол Сауранбай и 
Айгерим Жаксылыкова.

Последняя в этом году 
сельскохозяйственная ярмарка 
проходит в Караганде. 

В помещении кросс-дока № 2 на тер-
ритории оптово-распределительного 
центра «Global City» свою продукцию 
предоставили восемь районов, а также 
перерабатывающие предприятия.

По данным управления сельского хо-
зяйства, на ярмарке будет реализована 
351 тонна продукции, в том числе 82,5 
тонны мяса, 9 тонн рыбы, 18 тонн мо-
лочной продукции, 130 тыс. штук яиц, 

150 тонн картофеля, 60 тонн овощей и 
более 30 тонн прочей продукции. 

«Основными поставщиками мяса и 
молока являются сельхозтоваропро-
изводители Жанааркинского, Карка-
ралинского, Актогайского и Шетского 
районов. Картофель и овощи реализуют 
сельхозтоваропроизводители Абайско-
го, Бухаржырауского, Осакаровского и 
Нуринского, а яйца поступили с трех 
местных птицефабрик», - сообщает 
пресс-служба управления. 

Соб. инф.

АУЫЛ-БЕРЕКЕ

Запастись впрок

Творческая встреча, посвящен-
ная 50-летнему юбилею поэта, 
члена Союза писателей Казах-
стана, лауреата премии «Дарын», 
ордена «Құрмет», заслуженного 
деятеля Казахстана Аманжола Ал-
таева, состоялась в Карагандин-
ском техническом университете. 

Виновника события торже-
ственно встретили у дверей учеб-
ного заведения, исполнив ему 
арнау на домбре. После чего для 
поэта устроили экскурсию по 
музею Карагандинского техниче-
ского университета. 

Аманжол Алтаев родился в род-
ном краю основоположника на-
родной культуры Сакена Сейфул-
лина в Жанааркинском районе. 
После окончания Карагандинско-
го государственного университе-
та работал преподавателем кафе-
дры казахской литературы КарГУ. 
Всю свою жизнь он посвятил об-
разованию и культуре, совмещая 
творческую деятельность сначала 
с аспирантурой, а потом и док-
торантурой Евразийского наци-
онального университета имени 
Л. Гумилева. По сей день Аман-
жол Дуйсенбаевич читает лекции 
студентам альма-матер. 

- Я очень признателен, что 
встречаюсь здесь сегодня имен-

но со студентами, ведь на самом 
деле самое большое богатство 
нашей страны - это не изобилие 
полезных ископаемых. Для того 
чтобы наша страна процветала и 
встала в один ряд с передовыми 
государствами мира, в первую 
очередь нужно развивать образо-
вание. С его развитием процвета-
ет наука, с процветанием науки 
прогрессируют новые техноло-
гии, а страна с инновационными 
новыми технологиями всегда бу-
дет занимать свою нишу в мире. 
Магжан Жумабаев в свое время 
писал: «Я верю в молодежь». И 
именно сидящие здесь студенты 
- будущее страны, которое возь-
мет в свои руки флаг нашей не-
зависимой страны и приведет ее 
к процветанию. Как писал Абай 

в своем стихотворении «Ғылым 
таппай мақтанба», не хвалитесь 
преждевременно, не познав на-
уки, и стремитесь к знаниям, и 
тогда вы сможете стать тем по-
колением, на которое можно опе-
реться, - сказал мастер айтыса. 

На своем жизненном пути он 
успел поучаствовать во многих 
республиканских состязаниях 
по айтысу, в его копилке немало 
побед. Более 20 его выступлений 
из таких песенных соревнований 
можно найти в сборнике «Нарке-
скен».

- С юных лет вы демонстрируе-
те свой талант и получаете народ-
ное признание. Вы сформировали 
личный стиль и школу в великом 
искусстве нашей нации - айты-
се. Те строки, которые вы чита-
ли стоя на сцене, сегодня стали 
крылатыми фразами в устах об-
щественности. Люди знают вас 
как обладателя прекрасного ума, 
высокого миропонимания и до-
брого нрава. Своим творческим 
путем вы подаете пример подрас-

тающему поколению в том, ка-
ким должны быть последователи 
Біржан сала, Акана, Сүйінбая и 
Жамбыла, - сказал в своей при-
ветственной речи ректор КарТУ 
Марат Ибатов. 

Эта встреча стала большим 
праздником как для самого Аман-
жола Алтаева, так и его старших 
коллег и соратников. Чтобы по-
здравить поэта с юбилеем, на сце-
ну вышли заслуженный деятель 
РК, директор Карагандинского 
отделения Союза писателей Ка-
захстана, лауреат международной 
литературной премии «Алаш» 
Серик Аксункарулы, лауреат меж-
дународной литературной премии 
«Алаш», обладатель ордена «Құр-
мет», специальной премии «Ақ-
шам жұлдызы» на Международ-
ном фестивале поэзии в Турции и 
Золотой медали международной 
писательской организации России 
им. С. Есенина Галым Жайлыбай, 
поэт и мастер айтыса, профессор 
Койлыбай Асанов.

В продолжение встречи Аман-
жол Алтаев прочитал собрав-
шимся свои стихи, с энтузиазмом 
рассказал об истории создания 
каждого произведения. К при-
меру, стихотворение «Кешірім» 
родилось из личного жизненного 
опыта поэта, подталкивает слу-
шателя к благоразумию при ссо-
рах и разлуках с близкими.

Для исполнения произведений 
поэта-айтыскера на сцену пригла-
сили художественного руководи-
теля ансамбля «Арай» Концерт-
ного объединения имени Кали 
Байжанова Дауренбека Аркенова. 
Творческая встреча завершилась 
на приятной ноте посвящением 
айтыскеру широко известного 
ученика Аманжола Дуйсенбаеви-
ча - заслуженного деятеля Казах-
стана поэта Дидара Камиева. 

Сила струн и строк
Сымбат АКИМХАНОВА

Известный поэт, 
айтыскер Аманжол 
Алтаев сформировал 
современную школу 
айтыса в Казахстане, 
внес вклад в развитие 
казахской поэзии. 
Он вернул на сцену 
позабытые традиции 
исключительных 
личностей прошлого 
- таких как Акан сері, 
Біржан сал и Үкілі 
Ыбырай. 

ЭТА ВСТРЕЧА 
СТАЛА БОЛЬШИМ 
ПРАЗДНИКОМ КАК ДЛЯ 
САМОГО АМАНЖОЛА 
АЛТАЕВА, ТАК И ЕГО 
СТАРШИХ КОЛЛЕГ И 
СОРАТНИКОВ.
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ТОО  «Amanat  Service Solutions», БИН 210140011448, уведомля-
ет о прекращении своей деятельности путем слияния с другим ТОО. 
Претензии принимаются в течение 2 месяцев со дня опубликования 
объявления по тел.: 87079965242.              № 897

Грузинский режиссер Тур-
гай Велизаде сумел удивить 
карагандинскую публику. В 
его постановке бессмертная 
комедия Мольера «Жорж 
Данден, или Одураченный 
муж» получилась стильной, 
тонкой и ритмичной. 

Спектакль - результат ра-
боты большой команды. Де-
корации художника театра 
Елены Ким сразу же дают 
понять, что действие раз-
ворачивается во дворе дома 
зажиточного крестьянина. А 
его тщеславие, выразившее-
ся в желании породниться с 
дворянской, но разорившей-
ся семьей, подчеркивают вы-
чурная чаша вечно выходя-
щего из строя фонтана и две 
статуи в псевдогреческом 
стиле. Роскошный мрамор 
явно диссонирует на фоне 
тюков сена и веревок с бе-
льем. Привлекают внимание 
глаза, взирающие на героев 
с кирпичных сцен. Невольно 
возникает ощущение, что ты 
словно подглядываешь за чу-
жой жизнью. 

С головой погрузилась в 
эпоху Мольера художник по 
костюмам Марина Шнайдер. 
Роскошные наряды главного 
героя, его коварной супруги 
и титулованных тестя и тещи 
из шелка и тончайшего бати-
ста, украшенные изящными 
кружевами и золотым шить-
ем, отсылают в средневеко-
вые дворцы с их балами и 
охотой в королевских лесах. 

Разительно контрастирует 
одеяние слуг - простое, удоб-
ное, но также соответствую-
щее духу времени. 

Что касается жанра по-
становки. Мольер создавал 
комедию. Происходящее на 
сцене заставляет смеяться. 
Но если вдуматься, то перед 
зрителем разворачивается 
трагифарс «О женщина, ко-
варство тебе имя!» Во все 
времена супруги одурачива-
ли своих спутников жизни, 
и Жорж Данден стал соби-
рательным образом. Каков 
он, герой Павла Кондрать-
ева? Тщеславный в своем 
богатстве, нелепый в стрем-
лении следовать высокой 
моде французской знати, 
ревнивый, как и всякий, кто 
понимает, что стал жертвой 
вероломства. Но не простак, 
отнюдь. Он лишь пытается 
изо всех сил доказать, что 
его ставят в незавидное по-
ложение, однако Анжели-
ка (Александра Мартинас) 
всякий раз упреждает его 
действия, отчего тот снова и 
снова попадает впросак. Она 
же, молодая, но уже доста-
точно стервозная женщина, 
рискуя быть разоблаченной, 
виртуозно и изящно унижает 
постылого Жоржа Дандена, 
встречаясь с влюбленным в 
нее Клитандром (Вадим Ах-
метов). 

И тут бы осудить ее за 

зловредность и неподобаю-
щее отношение к супругу, 
которому она перед алтарем 
давала обет верности. Одна-
ко госпоже Данден есть чему 
противиться: «Я дала вам его 
не по своей воле, вы у меня 
вырвали его силой. Спроси-
ли вы меня перед свадьбой, 
согласна я за вас выйти или 
нет? Вы говорили об этом 
только с моими отцом и ма-
терью - это они, собственно 
говоря, с вами поженились. 
К ним вы и обращайтесь по 
поводу всяких неприятно-
стей...» 

Только вот господин и го-
спожа де Сотанвиль (Денис 
Цветков и Оксана Игна-
тенко) закрывают глаза на 
проблему. Им это невыгод-
но - разрыв, да еще со скан-
далом, лишает их выгодной 
сделки. Ведь как ни крути, 
они и в самом деле фактиче-
ски продали единственную 
дочь, чтобы поправить фи-
нансовое положение своей 
семьи. А так как лучший 
способ защиты - нападение, 
де Сотанвиль готов отобрать 
у зятя последние остатки 
его гордости, в том числе и 
злополучные статуи. Одура-
ченному мужу впору бы уто-
питься, но даже злополуч-
ный фонтан подводит его в 
момент отчаяния. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

КГП «Областной центр фтизиопульмонологии» по Карагандин-
ской области  с глубоким прискорбием сообщает, что 3 ноября 2021 
года в возрасте 47 лет скоропостижно скончалась

ЯРЕЩЕНКО Светлана Владимировна.
Руководители и коллеги ценили Светлану Владимировну за ее 

деловые качества, за порядочность и честность, умение достигать 
поставленных целей, надежность и уважение в отношениях с руко-
водством и подчиненными. 

Администрация, коллектив и профсоюзный комитет Областного 
центра фтизиопульмонологии выражают глубокое и искреннее со-
болезнование родным и близким покойной.

Мы скорбим вместе с вами, провожая в последний путь близкого 
вам человека. В наших сердцах мы сохраним добрую и светлую па-
мять о Ярещенко Светлане Владимировне.

ПРЕМЬЕРЫ

В кружевах интриг
Фархат КИНЖИТАЕВ

На плацу воинской 
части 31775 
в областном 
центре состоялись 
торжественные 
проводы 
военнослужащих 
срочной службы, 
призванных в ряды 
Вооруженных сил 
Казахстана осенью 
прошлого года.

Около ста солдат срочной 
службы вернутся домой к 
своим родным в Алматин-
скую и Костанайскую обла-
сти. В течение года службы 

они обучались военному 
делу, изучали вверенное ору-
жие, на практике оттачивали 
обретенные навыки. Цере-
мония проводов, прощание с 
боевым знаменем и добрые 
пожелания командиров на-
всегда останутся в памяти 
юношей.

- Вы набрались мужества 
и опыта, стали достойными 
сынами своей Родины. Вы-
ражаю огромную благодар-
ность за отличную службу. 
Желаю вам найти свою до-
рогу в жизни. Уверен, что в 
этом вам поможет закалка, 
полученная в рядах Воору-
женных сил РК, - поблагода-
рил заместитель начальника 

штаба регионального коман-
дования «Астана» полков-
ник Аскарбек Манабаев.

За отличные показате-
ли в боевой подготовке и 
примерную воинскую дис-

циплину отличившиеся за 
время службы солдаты были 
награждены грамотами и 
памятными подарками, их 
родителям направлены бла-
годарственные письма.

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Легко и с юмором об извечной семейной драме рассказали актеры 
Карагандинского государственного русского драматического театра 
им. К.С. Станиславского. 

СПЕКТАКЛЬ - РЕЗУЛЬТАТ РАБОТЫ 
БОЛЬШОЙ КОМАНДЫ.

АРМИЯ

След в памяти

Также нельзя не отметить, что у 
карагандинской ледовой дружины 
- еще две игры в запасе. И верши-
на турнирной таблицы не так уж и 
далека. 

В октябре очень ярко проявил 
себя капитан «орлов» Эдгарс Сикс-
на. По итогам месяца он возглавил 
список лучших бомбардиров-за-
щитников ProLigasy. В 10 прове-
денных матчах набирал очки почти 
в каждой встрече. Только в первой 
игре с «Кулагером» наш третий но-

мер ушел со льда без очков. В его 
актив за прошлый месяц добави-
лось 14 (2+12) баллов при пока-
зателе полезности +7. Благодаря 
этим результативным действиям 
Эдгарс Сиксна вошел в список луч-
ших по итогам месяца @proligasy. 
Карагандинские болельщики ждут 
от него такой же яркой игры и в по-
следующих матчах. 

Напомним, что 9 и 10 ноября «Са-
рыарка» проведет домашние встре-
чи с клубом «Актобе».

Заветное 
приглашение
Валентин КОНСТАНТИНОВ

Старший тренер молодежной 
сборной Казахстана Кайрат 
Нурдаулетов огласил список 
игроков, вызванных на 
отборочный матч чемпионата 
Европы-2023 против сборной 
Шотландии. В него вошли 26 
спортсменов со всей страны.

Игроки карагандинского «Шахтера» 
полузащитник Абылайхан Назымханов и 
центральный защитник Таир Нурсеитов 
получили приглашения в молодежную 
сборную Казахстана. Тренерский штаб 
дружины тоже стал известен. Помимо 
Кайрата Нурдаулетова, это Нурбол Жу-
маскалиев и Аскар Идрисов - ассистенты 
старшего тренера, Юрий Новиков - тренер 
вратарей, Ахматхон Искандаров - врач, 
Кайратали Кунходжаев и Акмурат Акча-
баев - массажисты, Динмухамед Оралов - 
менеджер, Павел Лаптев - видеооператор.

Матч между молодежными сборными 
Шотландии и Казахстана состоится в ночь 
с 12 на 13 ноября на поле «Таннадайс пар-
ка» - стадиона в городе Данди. Домашняя 
арена футбольного клуба «Данди Юнай-
тед». Вместимость стадиона составляет 
14 223 зрителя. Интересно, что «Танна-
дайс парк» расположен всего в 180 метрах 
от другого футбольного стадиона - «Денс 
Парка», на котором играет команда «Дан-
ди». Это два самых близкорасположенных 
футбольных стадиона в Великобритании. 
Начало встречи молодежных сборных Ка-
захстана и Шотландии - в 01.15 по време-
ни Нур-Султана. 

ФУТБОЛХОККЕЙ

Защитник месяца
Валентин ШИПУНОВ

В хоккейном клубе «Сарыарка» подвели итоги октября. 
Минувший месяц команда провела неплохо. В копилке «желто-
черных» - 8 побед в 10 матчах. 

Выражаем глубокие соболезнования родным и близким в связи 
с кончиной известного модельера, любящей матери и жены 

КЕНЕСБАЙ Гульжан Капаровны. 
Семья Искаковых и друзья

ПОГОДА В КАРАГАНДЕ
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Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Названы победители 
VIII Республиканского 
конкурса им. Таттимбета 
среди молодых 
исполнителей на 
народных инструментах. 

Волнение, оборванные струны, 
строгие взгляды жюри - все это 
осталось позади для участников 
одного из самых масштабных и 
престижных музыкальных конкур-
сов Казахстана. Для кого-то твор-
ческое состязание станет трам-
плином для дальнейшего развития 
и профессионального роста. Как, 
например, для нынешних членов 
жюри - концертмейстера Академи-
ческого оркестра им. Д. Нурпеисо-
вой Асель Калакешевой и облада-
теля нагрудного знака «Отличник 
культуры» Ботагоз Ташимовой, 
которые были первыми лауреатами 
этого конкурса. 

Торжественная церемония на-

граждения состоялась в Концерт-
ном зале «Шалкыма». Никто из 
участников не остался без внима-
ния. Тех, кому не удалось завоевать 
победу, отметили специальными 
призами, благодарственными пись-
мами и дипломами. Кроме того, в 
каждой номинации сразу по не-
сколько человек стали лауреатами 
II и III степени. Но на вершине 
творческого олимпа оказались 

лишь лучшие из лучших. Пер-
вое место среди исполнителей на 
кыл-кобызе жюри присудило сту-
дентке Казахской национальной 
академии искусств им. Т. Жургено-
ва Алие Абилкасымовой. В номи-
нации «Прима-кобыз» самую вы-
сокую оценку получила студентка 
Казахского национального универ-
ситета искусств Гулим Атошева. 

Лауреатом I степени среди дом-

бристов стал карагандинец Сейльхан 
Сайлауов. Символично, что молодой 
человек является артистом Академи-
ческого оркестра народных инстру-
ментов им. Таттимбета Концертного 
объединения им. К. Байжанова. 

И вот настал кульминационный 
момент - зал застыл в ожидании 
имени обладателя главного приза. 
Под звуки фанфар ведущие при-
гласили на сцену Ардака Елеусиза. 
Уроженец Актюбинской области, 
он в 2017 году окончил Казахский 
национальный университет ис-
кусств и в настоящее время рабо-
тает в Государственной концерт-
ной организации «Қазақконцерт» 
им. Розы Баглановой. В конкурсе 
принимает участие второй раз. 

- Выражаю огромную благодар-
ность своим педагогам, членам 
жюри и организаторам мероприя-
тия. Хотелось бы сказать главное: 
это не моя победа - победило ис-
кусство, - подчеркнул Ардак.

Нужно сказать, что сложнее всех 
пришлось членам жюри. Дирижер 
Академического оркестра народ-
ных инструментов им. Таттимбе-
та Ерлан Бактыгерей, входивший 
в состав жюри, отметил высокий 
уровень подготовки прима-кобы-
зистов. 

- В этот раз у нас была очень 
сложная программа. Мы включи-
ли в нее обязательное исполне-
ние произведения «Күй дастан» 
молодого композитора Армана 
Жайыма, состоящее из 8 частей 
и длящееся порядка 30 минут. В 
нем он охватил все видение игры 
на кобызе, штрихи. И молодые 
музыканты смогли понять замы-
сел автора. Мы слушали их с от-
крытыми ртами. Особенно я хочу 

отметить студентку Казахского 
национального университета ис-
кусств Ажар Хуан, которая удо-
стоилась специального приза им. 
А. Хасенова. Она нас буквально 
ошеломила. А в целом из 11 кон-
курсантов не прошли лишь двое. 
Все остальные стали лауреатами 
конкурса. То есть сюда приехали 
лучшие из лучших, - сказал он.

Завершающим штрихом вечера 
стал гала-концерт с участием лау-
реатов конкурса. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Впереди - главная сцена

Первая часть пресс-конференции, 
которую провели в спорткомплексе им. 
Н. Абдирова, была посвящена имен-
но этому победителю. На протяжении 
долгих лет он увлеченно занимается 
спортом. Ему удалось подготовить 
своего сына Абдулкарима Карамана, 
который стал трехкратным чемпионом 
мира по пауэрлифтингу. 

По словам 73-летнего заслуженного 
тренера РК Дарибая Оспанова, в катего-
рии «Ветеран» он выступает на протя-
жении последних двух десятилетий. На 
его счету очень много побед.

- Стариков, как я, кому за 70 лет, на со-
ревнованиях сейчас стало меньше, - ска-
зал он. - Вот и в этот раз было мало со-
перников по экипировочному жиму лежа 
и классическому. В первой дисциплине 
выжал 145 килограммов, во второй - 122,5 
килограмма. К сожалению, этот результат 
хуже, чем я показал на предыдущих со-
стязаниях. Еще в начале лета мне удалось 
побить рекорд Казахстана, подняв вес 180 
килограммов. Но в августе получил трав-
му - вывих плеча, что, естественно, сказа-
лось на итогах. Однако, как оказалось, на 
мировом первенстве для победы и этого 
было достаточно. Я продолжу трениров-
ки пять раз в неделю по два часа. Все, как 
положено, - жим штанги лежа, присед, 
тяга, прокачка трицепсов и бицепсов. 
Оборудование в спортзале позволяет про-
водить полноценные тренировки.

Ему устроили теплый прием, вручили 
чапан и пожелали дальнейших успехов. 
Между тем на чемпионате мира в Лит-
ве выступили еще двое карагандинцев. 
Наравне с соперниками из разных стран 
они претендовали на призовые места. А 
ведь на турнире собралось порядка ты-
сячи участников!

Среди них - заслуженный мастер 
спорта РК Абдулкарим Караман. В сво-
ей возрастной категории он привез две 
серебряные медали. А его 18-летний 
ученик - воспитанник областной ком-
плексной школы Антон Марченко - су-
мел выиграть два «золота». 

Ему не было равных по классиче-
скому и экипировочному жиму штанги 
лежа среди юношей. Причем в послед-
нем виде он стал абсолютным чемпио-
ном мира.

- Выжал 162,5 килограмма, обновив 
рекорд Казахстана на полтора кило-
грамма, который несколько лет назад 
установил мой тренер Абдулкарим Ка-
раман, - поделился он. - Впервые при-
нял участие на чемпионате мира. Очень 
переживал, не хотел подводить своих 
наставников, которые возлагают боль-
шие надежды. Два года назад на чем-
пионате Азии в Монголии мне удалось 
стать двукратным победителем. Тогда 
мне захотелось закрепить свой успех 
и улучшить результат. Несмотря на то, 
что вмешалась пандемия, тренеры ста-
вили четкую задачу, и я ее выполнил. В 
следующем году состоится чемпионат 
мира среди юниоров, планирую при-
нять в нем участие в той же весовой 
категории - до 59 килограммов. Пони-
маю, что там уже другая конкуренция и 
мне необходимо соответствовать этому 
уровню.

Фото Александра МАРЧЕНКО

Две золотые медали 
на чемпионате мира по 
дзюдо среди ветеранов 
в Португалии завоевали 
карагандинские 
тренеры - Даурен 
Кожин и Насипкул 
Тыныбаев.

В Лиссабоне завершился 
один из крупнейших турниров, 
где на татами вышли около 400 
участников.

Тренер-преподаватель об-
ластной комплексной специа-
лизированной детско-юноше-
ской спортивной школы Даурен 
Кожин провел три схватки в 
весовой категории до 60 кило-
граммов. 

- Основной соперник, с ко-
торым я боролся в финале, 
был из Испании, - поделился 
он. - Это очень сильный спор-

тсмен. В 2019 году он стал 
чемпионом мира в Марраке-
ше (Марокко). Тогда я смог 

получить только бронзовую 
медаль, проиграв сопернику 
из Франции. Осадок остал-

ся. И я решил пересмотреть 
тренировки, чтобы в даль-
нейшем иметь преимущество 
перед этими спортсменами. 
В итоге через два года моя 
мечта осуществилась. Меня 
подготовил заслуженный тре-
нер Казахстана по дзюдо Дю-
сен Тажикеев. И теперь среди 
ветеранов по дзюдо в своей 
весовой категории я - номер 
один! На меня смотрят учени-
ки, которые стали показывать 
хорошие результаты на ре-
спубликанских первенствах. 

Соб. инф.
Фото 

Александра МАРЧЕНКО

На суд зрителей представле-
ны работы мастеров объектива 
в возрасте от 18 до 30 лет, при-
нимавших участие в областном 
фотоконкурсе-вернисаже «30 
мгновений Независимости». 

Организаторы - музей и об-
ластное управление культу-
ры, архивов и документации 
- ставили целью визуализацию 
и пропаганду историко-куль-
турного наследия, воспитание 
идей патриотизма и нацио-
нальной самоидентификации, 
а также художественно-эсте-
тическое воспитание молодого 
поколения через творчество.

На конкурс поступило бо-
лее 50 работ. Оценивала их 
команда сильнейших фотогра-
фов Караганды под председа-
тельством Юрия Варыгина. 
А выбор был непростым. На 

выставке были представлены 
замечательные снимки, на ко-
торых запечатлены различные 
уголки нашей страны и лю-
бимого города. Это восходы и 
закаты, горы и озера, небо, то 
залитое бескрайней синевой, 
то украшенное золотыми об-
лаками, проспекты и улицы, 
люди и их эмоции. И каждый 
застывший в кадре момент да-
рит ощущение покоя и умиро-
творения. 

Как показал вернисаж, 
вовсе не обязательно быть 
профессиональным фотогра-
фом. Главное - от всей души 
любить ловить моменты, ко-
торые больше никогда не по-
вторятся. Например, «Гран-
при» конкурса единогласным 
решением жюри присудило 
Галие Абдигаппаровой - 

единственному в Жезказга-
не тренеру по настольному 
теннису. Правда, на церемо-
нию награждения приехал ее 
представитель, так как Галия 
находилась со своей коман-
дой на соревнованиях. Что 
же касается призовых мест, 
весь пьедестал заняли моло-
дые фотографы из Темиртау 
- Федор Лобов, Татьяна Лет-
нева и Екатерина Ткаченко. 
На память о конкурсе у побе-
дителей остались дипломы и 

сертификаты участника. Кро-
ме того, все четверо получили 
денежные призы. 

АРДАК ЕЛЕУСИЗ: «ЭТО НЕ МОЯ 
ПОБЕДА - ПОБЕДИЛО ИСКУССТВО».

ЗАВЕРШАЮЩИМ 
ШТРИХОМ ВЕЧЕРА СТАЛ 
ГАЛА-КОНЦЕРТ 
С УЧАСТИЕМ 
ЛАУРЕАТОВ КОНКУРСА. 

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Качайте бицепсы
Светлана СБРОДОВА

Узнав о том, что Дарибай Оспанов вновь сумел выиграть 
международный турнир по пауэрлифтингу, группа аксакалов 
из Агадыря Шетского района прибыла поддержать земляка. 

В КАТЕГОРИИ «ВЕТЕРАН» 
ДАРИБАЙ ОСПАНОВ 
ВЫСТУПАЕТ НА 
ПРОТЯЖЕНИИ ПОСЛЕДНИХ 
ДВУХ ДЕСЯТИЛЕТИЙ. НА 
ЕГО СЧЕТУ ОЧЕНЬ МНОГО 
ПОБЕД.

Лучше всех! ТРЕНЕР-ПРЕПОДАВАТЕЛЬ 
ОБЛАСТНОЙ КОМПЛЕКСНОЙ 
СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЙ ДЕТСКО-
ЮНОШЕСКОЙ СПОРТИВНОЙ ШКОЛЫ 
ДАУРЕН КОЖИН ПРОВЕЛ ТРИ СХВАТКИ 
В ВЕСОВОЙ КАТЕГОРИИ ДО 60 
КИЛОГРАММОВ. 

Лови момент
Дарина ХАРИТОНОВА

В областном музее 
изобразительного 
искусства 
проходит выставка 
фотографий. Она 
дает возможность 
увидеть, как 
молодежь понимает, 
какой стала наша 
страна за последние 
три десятилетия. 

«ГРАН-ПРИ» 
КОНКУРСА 
ЕДИНОГЛАСНЫМ 
РЕШЕНИЕМ ЖЮРИ 
ПРИСУДИЛО ГАЛИЕ 
АБДИГАППАРОВОЙ 
- ЕДИНСТВЕННОМУ 
В ЖЕЗКАЗГАНЕ 
ТРЕНЕРУ ПО 
НАСТОЛЬНОМУ 
ТЕННИСУ.


